

Los 24 ataques, que dejaron al menos 7 muertos y decenas de heridos, ocurren tres días después del intento de asesinato contra el senador Miguel Uribe Turbay.

EVA LUNA GATICA

Cuando Colombia aún no se recupera del impacto por el intento de asesinato contra el senador y precandidato presidencial, Miguel Uribe Turbay, una nueva jornada de violencia volvió a sacudir ayer al país, luego de que se reportaran al menos 24 atentados casi simultáneos con explosivos, autos bomba y armas de fuego al suroeste del territorio, los que dejaron siete muertos y fueron atribuidos por las autoridades a las disidencias de las FARC que lidera Néstor Greゴorio Vera, alias Iván Mordisco. Los hechos pusieron el foco sobre el plan de seguridad del Presidente Gustavo Petro, que ha apostado por negociar la paz con los grupos armados, pero que después de tres años en el poder no ha tenido ningún avance importante.

Los ataques fueron registrados en los departamentos de Valle del Cauca y Cauca, informó el general Carlos Triana, director de la policía nacional. Uno de ellos tuvo lugar en Cali, la tercera ciudad más poblada de Colombia, donde se registraron tres atentados con motocicletas cargadas de explosivos, que en un lapso de 40 minutos estallaron cerca de diferentes estaciones de policía y dejaron al menos dos muertos.

En el municipio de Jamundí en Valle del Cauca, a su vez, fueron identificados varios artefactos explosivos, uno de los cuales estalló en el puente de Guachinte, dejando tres muertos y varias personas heridas. Al mismo tiempo, las autoridades señalaron que varios cilindros pintados con la bandera de Colombia y mensajes alusivos a las disidencias de las FARC aparecieron en la carretera entre Cali y el aeropuerto Alfonso Bonilla Aragón, situado en la ciudad de Palmira.

Mientras que en Cauca se registraron tres detonaciones en los municipios de El Bordo y Corinto, causando fuertes daños estructurales, y en Caloto un francotirador asesinó a un policía. Casi en paralelo, en el peaje

El plan de "Paz Total" del mandatario con los grupos armados no ha registrado avances:

Crece la presión contra Petro tras atentados con explosivos en Colombia



EN CORINTO, CAUCA, la explosión de un auto bomba causó daños en los establecimientos comerciales cercanos.

Villa Rica, en la vía Panamericana de Colombia, un bus bomba estalló, destruyó la estructura y dejó al menos un muerto y varios uniformados heridos.

"Colombia está bajo ataque por un enemigo que se llama: mafía", lamentó ayer Petro en su cuenta en X.

Participación del crimen organizado

Los crímenes ocurrieron apenas tres días después del intento de asesinato contra el senador y aspirante presidencial, Miguel Uribe Turbay, en un acto de campaña en Bogotá, y que hasta ahora permaneció en condición crítica en una clínica de Bogotá.

En ese sentido, la cercanía entre los atentados llevó a las autoridades a sospechar que estos podrían estar relacionados. "Se rechazan totalmente (los atentados), son actos cobardes y hay algunas indicaciones, ojo, son

hipótesis que falta por concretar y falta más investigación, de que pueden estar relacionados", declaró a la prensa el ministro del Interior, Armando Benedetti.

Los ataques, a su vez, fueron atribuidos tanto por el Ejército como por el Ministerio de Defensa a la estructura liderada por alias Iván Mordisco, uno de los principales jefes del Estado Mayor Central (EMC), la facción más importante de las disidencias de las extintas FARC, y que habría cometido estos actos en conmemoración del aniversario de la muerte de alias Mayimbú, un comandante guerrillero abatido por la policía en 2022.

"Sabíamos desde hace más de un año que esta organización tenía la intención de organizar actos de tipo terrorista a gran escala en las ciudades más importantes de Colombia. Entonces, este ataque es parte de ese patrón, pero parecería ser el más grande y más coordinado registrado en el últi-

■ Imputado se declara "inocente"

El joven de 15 años sospechoso de balear al aspirante presidencial y senador Miguel Uribe en Colombia se declaró ayer inocente del delito de homicidio en grado de tentativa, informó a France Presse una fuente de la fiscalía. También imputado por porte y fabricación de armas, el joven fue capturado el sábado luego de presumiblemente herir de tres disparos al político, durante un mitin en Bogotá.

El presunto pistolero intentó huir, pero escoltas de Uribe le dispararon en una pierna y lo detuvieron. En un video de ese momento dice estar dispuesto a colaborar con las autoridades. Pasó por el quirófano y ahora está hospitalizado bajo custodia policial, indicó la fiscalía.

Cuestionamientos a la "Paz Total"

Esta guerrilla, además, tiene

mo tiempo. Es una muestra de fuerza y también es para (...) elevar el costo del gobierno en su nueva campaña militar en contra de esta organización", dice a "El Mercurio" Elizabeth Dickinson, analista senior para Colombia del International Crisis Group.

una fuerte presencia en el suroeste del país, donde se ha dado un recrudecimiento de la violencia a raíz del enfrentamiento abierto que mantienen, precisamente, con el gobierno de Petro, tras el fracaso de las negociaciones en el marco de su plan de seguridad "Paz Total", y que han llevado al Ejecutivo a realizar varias operaciones militares contra las disidencias de Iván Mordisco.

"Las críticas a este proceso de

CONMEMORACIÓN

Los ataques simultáneos corresponderían a la conmemoración de la muerte de un líder guerrillero por parte de grupos al mando de alias Iván Mordisco.

'Paz Total' que trató de promover Gustavo Petro no son nuevas. La idea de la paz total era negociar simultáneamente con todos los grupos armados, porque si se hacía la paz solamente con un grupo, los otros iban a tomar su lugar en el conflicto. Es una idea que tiene sentido, pero tratar de hacer un proceso de paz con todos a la vez era algo demasiado ambicioso y complicado que rebasó la capacidad de negociación del gobierno", señala el politólogo Yann Basset.

El cese al fuego, estima, por su parte, Erwin Céspedes, científico político y experto en seguridad de la Universidad del Rosario, "se ha incumplido en varios momentos (...). Y no solo ha habido un aumento de la violencia territorial con homicidios de la población civil y hechos terroristas, sino que cuando se revisan los últimos 10 años de las cifras de homicidios a policías, llegamos a identificar cerca de 957 policías ultimados en ataques de grupos armados".

La crisis de seguridad, además, golpea a Petro en un momento crítico para el oficialismo, que se enfrentará a elecciones presidenciales el próximo año.

"(Los hechos de violencia) son un tema que van a afectar al gobierno, porque claramente muestra y recuerda el fracaso que ha tenido en la gestión del conflicto, y eso interviene en un momento de precampaña electoral. Estamos a menos de un año de las elecciones presidenciales y a nueve meses de las legislativas, entonces ya el clima político de campaña se está instalando en un contexto muy tenso (...) y en esta campaña se va a hacer un balance de su gestión", apunta Basset.